

Jun 2023

# La News de l'OWSF

## SAISON DIFFICILE POUR LE CHENE

Cette année la période de débourrement semble avoir été favorable aux chenilles défoliatrices du chêne (notamment géométrides et tordeuses vertes). Les dommages sont en augmentation un peu partout par rapport à 2022 et parfois très importants en Fagne-Famenne-Calestienne. Le printemps humide a également permis le développement précoce d'oïdium. Une situation similaire à celle qui a précédé la vague de dépérissement de 2013...



Défoliation de chênes quasi-totale provoquée par des chenilles défoliatrices aux alentours de Walcourt

## LE CHALCOGRAPHE FAIT SON TROU

La fin de 2022 avait été marquée par une recrudescence des observations de chalcographe laissant supposer une augmentation des dégâts liés à cet insecte. L'année 2023 montre effectivement une augmentation des attaques dans les bois de petite dimension.





Galerie de chalcographe sur jeune épicéa

L'épicéa reste l'essence la plus touchée même si d'autres sont parfois impactées. La majorité des dégâts se produisent dans des peuplements dont le diamètre est inférieur à 20 cm. Le traitement du chalcographe reste fort similaire à celui du typographe. Il faut toutefois être attentif à la gestion des rémanents qui peuvent constituer un milieu de choix pour la reproduction de cet insecte.

## 📌 L'HYLOBE REVIENT DANS NOS PLANTATIONS

L'hylobe était relativement discret ces dernières années. Les mises à blanc sanitaires conséquentes à la crise du typographe avaient pourtant créé un terreau fertile au redémarrage de cet insecte. Les premiers signalements importants d'hylobe nous reviennent actuellement.

Soyez donc vigilants à repérer les insectes ou les traces de morsures sur l'écorce des jeunes plants. Une latence de 3 années complètes minimum entre l'exploitation et la plantation reste la meilleure méthode pour réduire le risque d'attaque. Vous trouverez plus d'information sur [notre fiche dédiée](#).



Hylobe et ses morsures

## 📌 LA PROCESSIONNAIRE DU CHENE



Chenille en procession sur le cantonnement de Virton

La processionnaire du chêne est toujours bien présente sur notre territoire. La pullulation de ces dernières années semble se terminer. Les observations de notre réseau de surveillance montrent une diminution encore cette année.

Nous sommes toujours à la recherche de signalements en-dehors de la zone mentionnée sur notre carte. Vous trouverez tous les informations utiles [sur notre site](#).



## Observatoire wallon de la santé des forêts

**Service public de Wallonie (SPW)**  
**Agriculture, Ressources naturelles et Environnement**  
**Département de l'Etude du milieu naturel et agricole (DEMNA)**  
**Direction du Milieu Forestier (DMF)**  
23, avenue Maréchal Juin  
5030 Gembloux  
Tél. : +32 (0)81 626 420  
owsf.dgarne @ spw.wallonie.be  
<http://environnement.wallonie.be/sante-foret/>

